
上任故宫博物院院长之后，单霁翔努力
让更多文物走出库房，与观众见面。他首先
修缮古建筑，扩大开放面积，让武英殿变成陶
瓷馆，让西边最大的宫殿慈宁宫变成雕塑馆，
全部对观众开放。

他在任上还纠正了很多历史上的遗憾。
1950年，有关单位要办展览借走了紫禁城外
面的大高玄殿，60年后，这里一片狼藉，20多
吨违法建筑用了4个月才拆除。大高玄殿启
动修缮，举行开工仪式那天下雨，故宫第四任
院长张忠培教授讲话的时候，第五任院长郑
欣淼给他打伞，待郑欣淼先生讲话的时候，单
霁翔给他打伞。

“什么是前赴后继？就是一项事业，一代
接着一代把它做好。”单霁翔坦言，在任院长
期间，他如履薄冰，怀着敬畏之心对待文物。
有次巡馆的时候，他无意中看到了秦始皇兵
马俑像伤兵一样躺在担架上，“毫无尊严可
谈”。在他看来，文物在库房里忍气吞声、蓬头
垢面，只有修缮之后放进展厅里才光彩照人。

于是，从 2014 年开始，他下定决心一定
要 在 紫 禁 城 建 成 600 年 之 时 ，让 馆 藏 的
1862690件文物每一件都神采奕奕，每一件都
光彩照人。

今天的故宫，西边看景区，东边看展览，
文物回到了人们的生活。“因为只有把文物保
护的知情权、监督权交给民众，文物保护才会
更安全。”

不仅如此，单霁翔成立了故宫学院，培养
故宫学者，同时是全国文物博物馆系统的培
训基地，除北京以外在全国建立了10所故宫
学院的分院传播中华文化。此外，故宫还有
众多免费的教育活动深入社区、学校，让更多
的孩子从小在博物馆长大，成长为热爱中华
文化的一代。

2020年12月8日，紫禁城度过了它的600
岁生日。单霁翔满怀深情：“我们可以骄傲地
说，我们经过努力，把一个壮美的紫禁城完整
地交给了下一个600年。”

封面新闻记者 曾洁吴德玉 荀超
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“网红院长”单霁翔：
一代代故宫人接力保护紫禁城

2016年9月，成都博物馆新馆正式对外开放，
乾隆皇帝带着119件（套）珍贵文物从故宫移驾成
都，其中不仅有3件龙袍，从未离开故宫的“金瓯永
固”杯，还有乾隆御笔《寿星图》、即兴诗稿都是首次
与公众见面。

这是时任故宫博物院院长单霁翔送给成都人
民的一份“大礼”。此后数年，成都博物馆新馆成为
了“网红博物馆”，文博铁粉开始在天府广场一侧排
起长龙等待进馆看展，热闹程度不输“故宫跑”。

尽管2012年才出任故宫博物院院长，其实单
霁翔的一生，有一大半时间都在与四合院打交道，
如今退休了还在忙着北京中轴线申遗。“在我3个多
月大的时候，父母未经允许，就把我抱进北京的一
个四合院，没想到几十年之后，我在北京最大的四
合院看门。”这句幽默的自述，暗藏着他与故宫的不
解之缘。

谈及故宫近年来扩大开放面积、举办更多的展
览，用众多举措吸引年轻人走进这座博物馆，单霁
翔告诉封面新闻记者：“博物馆不仅是收藏、保管、
展示文物的场馆，更是连接历史与当下生活、连接
公众与多元文化的纽带。”

2017年春节，故宫客流量接近8万，单
霁翔启动限流措施引导观众入馆。

图据故宫官微

4 月 26 日，第一届中
华蜀学高峰论坛在岷江书
院召开，中国文物学会会
长、故宫博物院第六任院
长单霁翔来到蓉城，以“坚
定文化自信，做中华文化
的忠实守望者”为题，分享
了故宫如何让沉睡的文物
活起来。

“我来自故宫博物院，
大家去过这里吗？”“去
过！”“感受怎么样？”“非常
好！”“真的好吗？”讲座伊
始，单霁翔开启自黑模式：

“大家是不是跟着导游的
小旗，盲目往前走，导游告
诉你这是皇帝坐的地方，
这是皇帝结婚的地方，然
后给大家 50 分钟看颐和
园，看完就去吃饭了？”这
样别开生面的互动，让观
众会心一笑。

2012 年，故宫博物院
的观众突破了 1500 万，
2017年达到1670万，成为
世界第一座每年接待上千
万观众的博物馆。真正的
挑战来了，观众增长速度
太快，参观服务质量无法
保证。人们形容到了故宫
博物院就没有看见地面是
什么样，一直被后面的人
推着往前走。

单霁翔忍不住反思：
这样走马观花式的游玩，
真的完成了文化之旅吗？
答案显而易见。人们来到
博物馆的初衷是感受美、
享受文化。如果不是带着
这样的初心，想阅读可以
去图书馆，想听课可以去
大讲堂，何必非要去博物
馆呢？

突然有一天，情况发
生了改变，很多人来故宫
不再是马不停蹄往前赶
路，而是往西边的武英殿

跑去，观看石渠宝笈特展，
于是诞生了一个新的网络
名词“故宫跑”。

一天，单霁翔刚走到
展馆门口，就被一位老先
生认出来了。这位年过七
旬的观众，特意穿了一双
球鞋，依然没跑过年轻人，
没能成为当天第一批观
众。老人家忍不住对院长
吐槽：“你们故宫博物院是
怎么搞的？办个展览观众
像运动员一样还要跑啊？”
单霁翔赶忙道歉说：我们
没有做好，我们一定要办
好“运动会”。

为了维持秩序，故宫
连夜做了70个牌子，1000
个胸牌，真像举办运动会
一样，将观众分组、排队，
举着牌子入场参观。如此
隆重的开幕式、入场仪式
之后，“故宫跑”现象成为
过去式。

观众排队的热情高
涨，临近闭馆仍然没有要
离开的迹象。单霁翔不忍
心观众排了一天队还没看
到文物，豪言“最后一个观
众看完再闭馆”。伴随着
观众的欢呼，他带领工作
人员加班，为观众送去
2500 杯热茶水。入夜之
后有观众喊饿，他找到了
全院仅有的800多盒方便
面，免费向观众发放。举
办展览还要免费发方便
面，这在全世界的博物馆
界都是创举。

“观众为何而来？为
美丽而来，为艺术而来，为
文化而来，不惜排一夜的
队。但是，博物馆大部分
区域实际上都没有开放，
99%的文物沉睡在库房
里。我们必须要改！”单霁
翔的承诺掷地有声。
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2019年元旦，单霁翔在故宫与第一批观众合影。图据故宫官微
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